
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

оншаевскиип
КОЛХОЗНИК

ОРГАН ТОНШАЕВСКОГО РАЙКОМА КПСС ■  РАЙОННОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВГазет» выходит '  *
с 3 января 1934 года № 31 (5495) Суббота, 13 марта 1982 года Цена 2 коп

Зимовка
В РАЙ К О М Е КПСС

—  вопрос дня
Бюро райкома К П С С  рассмотрело вопрос «О неудовлетворительной работе партийной организации и правления колхоза имени Тимирязева по организации и проведению зимовки скота». Было отмечено, что со стороны партийной организации и правления колхоза принимаются определенные меры по проведению зимовки скота.Несмотря на трудности зимовки, работники животноводства принимают максимум усилий к сохранению поголовья стада. Правлением колхоза принимаются меры по приобретению недостающего количества грубых кормов. Вместе с тем следует отметить, что недостатки в организации зимовки скота имеют место.Зимовка скота началась в колхозе неорганизованно, несвоевременно подвозились грубые корма, слабо развернуто соцналистическо? соревнование среди животноводов.Несмотря на то, что в хозяйстве недостаточно грубых и концентрированных кормов, на 1 фермах корма используются нерационально, к скармливанию не готовятся.Правление колхоза и работники животноводства плохо используют' такие возможности для пополнения ресурсов, как заготовку в этих целях зеленой хвои, приготовление хвойной муки.Недостаточно внимания со стороны партийной, профсоюзной организации, правления колхоза уделяется конкретной работе с людьми,
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заботе об их труде, отдыхе и быте.Отмеченные недостатки привели к тому, что надой молока на одну корову в колхозе составляет 3,5 кг, что ниже уровня прошлого года на 1,5 кг.Партийная организация и правление колхоза смирились с таким положением и не принимают должных мер к улучшению руководства животноводством.Бюро райкома К П СС отметило неудовлетворительную работу партийной организации и правления колхоза имени Тимирязева по организации зимовки скота и обязало председателя колхоза той. Б. Н . Березина и секретаря партийной организации колхоза имени Тимирязева тов. П . А. Березина устранить отмеченные недостатки.Одной из важнейших задач партийной организации, правления колхоза, специалистов считать обеспечение в 1982 году безусловного выполнения установленных планов по производству и продажи государству продуктов животноводства.Правлению колхоза, специалистам предложено провести работу по использованию в рационе скота хвойной муки, организовать прогулку скота не менее 3-х часов в сутки. Особое внимание уделить вопросам приготовления кормов к скармливанию.
УДАРНЫЙ ФРОНТ

ПОКАЗАТЕЛИ
Р А З Н Ы ЕДве соревнующиеся фермы колхоза имени Кирова по производству молока в нынешнем году почти не уступают одна другой. Так, зо- товские доярки за два. месяца надоили от каждой коровы по 264 кг молока, а ошарскпе —по 263 кг. Р азница в один килограмм. Но если сравнить достигнутые результаты с прошлогодними за этот период, получается, что Зотовская ферма допустила в получении основной животноводческой продукции минус 62 кг. Из восьми доярок лишь одна — 3. А. Солоницына на 39 кг превзошла прошлогодний результат.Несколько иначе дело - обстоит на другой соревнующейся ферме. На 5 кг молока больше получено здесь от коровы, чем за те же два, месяца 1981 года. И уже пять -  из тринадцати обслуживающих поголовье доярок добились увеличения молочной v продуктивности. Это Г. С. Аплатова, получившая надой от каждой коровы своей группы выше прошлогоднего на 116 кг, Л . П . Трушкова — 103 кг, Г. А. Аплатова — 59, 3. К. Соловьева —45, Т .  В. Соловьева— 39.И выходит, при одинаковой кормовой базе и условиях содержания животных, результаты получаются разные. С. МИХАЙЛОВА.

У С П Е ХНовых успехов в производстве молока добилась доярка Пижемской фермы колхоза «Коммунар» Мария Николаевна Соколова. За я н в ар ь - февраль текущего года она от одной фуражной коровы надоила по 283 кг молока/
Н еп л о хи еВ совхозе «Вякшенерский» подведены итоги социалистического соревнования среди ж ивотноводов, работающих на откорме молодняка крупного рогатого скота. В целом по хозяйству цифра прироста невелика. Но на фоне ее неплохих результатов достигли многие телятницы, скотники. Среди них, в первую очередь, хочется отметить добросовестный труд двух животноводов, которые постоянно получают высокие привесы своих питомцев. Это Зоя Никоноровна Пенькова и Лидия Александровна Михалицына. Трудятся они на Дупляковской ферме. Условия работы нелегкие, но их старание и опыт помогают преодолевать все сложности. Скот поступает на ферму тощий, но телятницы так организуют откорм, что скот быстро достигает нужного веса. Каждое животное обеих групп (а в каждой из них 42—43 головы)' в сут-

Д О Я Р К ИЭто лучший результат, не только среди животноводов данной фермы, но и хозяйства. Больше других получила она и в январе. Валовый надой составляет 6262 кг.
Л. РАЗЖИВИНА.

результатыки прибавляло в весе в феврале по 409—410 граммов. Это самый высокий результат прироста в хозяйстве.Неплохо, на откорме трудится телятница первого отделения Зоя Дмитриевна Томарова. Ежедневные привесы в ее группе составляют 398 граммов. Немного уступает ей телятница Вякшенерской фермы Варвара Ивановна Степанова, добившаяся прироста одного теленка 382 грамма. , Всего на 2 грамма ниже привесы у скотника Пустошкинской фермы Николая Степановича Соколова, 334 грамма в группе доращивания Аксиньи Александровны Лебе- дево'й с Болыпеашкатской фермы.Все достигнутые животноводами результаты намного выше средних по совхозу. За что всем работникам ферм, зани- " мающимся откормом скота, вручены денежные премии.
П. ТОМАРОВ.

^ ее=  ВЕХИ  ВЕЛИКОГО П О Ч И Н А - - - - - - - -НАМЕЧЕН ФРОНТ РАБОТВ день наивысшей производительности труда решили превратить коммунистический субботник работники станции Тоншаево с тем, чтобы заработать как можно больше денежных средств и передать их в фонд одиннадцатой пятилетки.В этот день коллектив бу

дет трудиться, в основном на своих рабочих местах Такова специфика -гшего труда. Кроме того ^планирована уборка территории вокруг вокзала и ряд других работ.
Р. ГИЛЬМУТДИНОВ.начальник станции Тоншаево.

В  Ф О Н Д  П Я Т И Л Е Т К И«Коммунистический субботник будет праздником труда» —под таким девизом готовятся к встрече 17 апреля работники ТоншаевскогО передвижного механизированного отряда.Всем в этот день найдется работа, но основной объем

будет выполнен на строительных объектах. Все заработанные деньги будут перечислены в фонд одиннадцатой пятилетки.
И. МИХАЙЛИН.секретарь партийной организации.

,  У Р О Ж А Ю  —  82 - ....... -ПРОМАХИ УЧТЕНЫ
В минувшем году картофелеводы колхоза «Путь Ленина» получили с гектара по 63 центнера клубней. За последние десять лет это самый низкий сбор. Д аж е в 1972 году, не менее трудном ' по погодным условиям, урожай картофеля был значительно, выше.В чем кроются причины плохой отдачи картофельного поля? Этот вопрос тщательно изучен специалистами хозяйства, да и теми, кто непосредственно занят возделыванием «второго хлеба». Выявлены три основных причины. Первая из них—плохие семена. В результате всходы получились очень изрежен- ные и неровные. Приобрести же более качественный посевной материал' было невозможно.Обработка почвы под картофель проводилась в тот момент, когда земля была сильно влажной. На поле образовалось очень много комков, разрушить которые не удалось. Наступившая затем сухая и жаркая погода засушила их до' такой степени, что о качественной междурядной обработке плантации не могло быть и речи. Это — вторая причина, повлекшая за собой снижение урожая.И, наконец, весной ведь никто не предполагал, что лето будет засушливое. Все дела- тось в расчете на благопри- ;тную погоду, а главное на нормальное количество- осадков. Отсюда вытекают и некоторые невольные промахи в технологии возделывания картофеля. Так, например,, фосфор и калий вносились в

нарезанные гребни. При нормальном количестве осадков такой прием не предвещал бы ничего плохого. Растения могли бы усвоить питательные вещества. А вот в жаркую сухую погоду они пролежали поверх клубней и не принесли посадкам почти никакой пользы.Планируя урожай текущего года, агрономическая служба хозяйства стремится не допустить ошибок прошлого года. Под особый контроль взяты- нынче семенные клубни. Регулярно проводятся проверки их хранения. Ре-—" зультаты таких проверок обнадеживают. Состояниеклубней вполне удовлетворительное.В целях избежания прошлогодней ошибки, посадку картофеля намечено провести нынче по учредившейся почве, чтобы она не была сильно переувлажненной. Это по зволит хорошо обработать поле и вести эффективный уход за посадками в пос- ледущее время.Намечено также внести коррективы в практическое использование минеральных удобрений. Фосфор и калий предполагается вносить под вспашку, а не в нарезанные гребни, как в прошлом году.В рядки же пойдут сложные удобрения, но вместе с семе-- нами. Такой способ, по мнению специалистов, даст более высокий эффект, так как все питательные вещества уево^- ятся растением.На каждом гектаре намечено разместить по 50—55 тысяч кустов картофеля.
И. СМИРНОВ.

КОРМА -  К ФЕРМАМ
*Весна победоносно шествует с юга на север. Все новые и новые районы вступают в весенние полевые работы. Не далек день, когда и у нас разрушится зимник, настанет период распутицы, бездорожья.Заботливые хозяева уже сейчас думают о том, чтобы, пока не поздно, подвезти все запасы кормов к фермам. Именно так поступают в колхозе «Путь Ленина». Здесь с полей

и лугов все грубые корма уже подтянуты к скотным дворам. Таким образом, животноводам хозяйства трудная пора весеннего бездорожья не обещает дополнительных хлопот.Надо ли говорить о том, что так должны поступить и все- другие колхозы и совхозы, если у них сохранились свои грубые корма.
И. ОЛЬХОВОЙ.
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ХРОНИКА ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЫ
V10 марта в районе проведен очередной политдень. В трудовых коллективах выступили партийные, советские и хозяйственные руководители. Тема выступлений — «Профсоюзы —школа коммунизма». В политдне приняли участие 72 человека,.

• *  *10 марта в совхозе «Вяк- шенерский» состоялось совещание идеологических работников. Перед собравшимися выступил заведующий отделом пропаганды и агита

ции райкома К П С С  А. В. Мальцев. Он рассказал об особенностях идеологической работы в современных условиях. О задачах агитколлектива совхоза говорил в своем выступлении секретарь партийной организации П. А. Томаров.Участники совещания об- . менялись опытом работы и прослушали лекцию о международном положении.*  *  *11 марта состоялось совещание идеологических работ

ников Одошнурского сельского Совета. Секретарь партийной организации П. Ф. К удрявцев подвел итоги работы агитколлектива и поставил задачи на предстоящий период. Собравшиеся прослушали лекцию о международном положении.В работе совещания принял участие и выступил заведующий отделом пропаганды и агитации райкома К П СС А. В. Мальцев .̂
В. ПАВЛОВ.

Коллектив производственного объединения «Волгоградский тракторный завод имени . Ф. Э. Дзержинского» с начала года выдал десятки .сверхплановых гусеничных машин.Повышению эффективности 4 производства и созданию надежных и долговечных машин тракторостроителям содействует социалистическое соревнование. Волгоградцы вот уже третью пятилетку соревнуются с тракторостроите

лями Минского, Харьковского, Челябинского за водов. Делегации этих предприятий, бывая друг у друга, регулярно обмениваются передовым опытом, подводят итоги работы.Н а снимке: на конвейере волгоградские тракторы.Фото Э . -Котлякова. (Фотохроника Т А СС).
ВЕТЕРАНЫ И МОЛОДЕЖЬ РЯДОМ
Коллектив Пижемского''-^леспромхоза в числе первых в объединении «Горьклес» откликнулся на патриотический призыв —широко развернуть социалистическое соревнование под девизом «60-летию С С С Р  —60 ударных недель», решил внести достойный вклад в претворение в жизнь задач, намеченных партией на одиннадцатую пятилетку.Воспитание коммунистического отношения к труду сочетается с воспитанием любви к своей профессии, к своему предприятию, к его трудовой славе, как драгоценное духовное наследие берегут советские люди все, что связано с утверждением нового, коммунистического отношения к труду. Традиционными стали в нашем леспромхозе праздники рабочих профессий, ритуалы чествования передовиков, новаторов и ветеранов производства, посвящения в рабочие.В одиннадцатой пятилетке праздники и обряды рабочих _чрвф ^скй приобретают особо важное значение, ибо в них наиболее ярко может быть выражена идея комплексного воспитания молодежи.«Чтобы стать современным советским рабочим, надо быть- идейно убежденным., обладать широким кругбзором, в совершенстве владеть профессией, творчески относиться к своей работе, уметь гармонически сочетать физический н умственный т^уд. Поэтому первостепенное значение приобретает .задача комплексной - организации всего трудового воспитания молодежи, его идейнонравственной и гражданской закалки», —говорил Генеральный секретарь Ц К  К П С С  товарищ Л . И . Брежнев.Одной из наиболее эффективных форм воспитательной работы с молодежью в трудовых коллективах стало наставничество. Мастера своего дела,

опытные кадровые рабочие передают молодым производственникам свой богатый профессиональный и жизненный опыт, помогают им избавиться от недостатков, еовершенсхво-вать характер, воспитывать волю. Сегодня трудятся на нашем" предприятии 23 молодых рабочих бок о бок со своими наставниками — ветеранами производства. Вячеслав Петрович Эргле, Петр Григорьевич Плотников, Павел Гаврилович
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lllllllllltlllllllllllllllllllllKllllllllllllll'.Шишмаков, Нина Александровна Копосова, Геннадий Степанович Пестов, Владимир Николаевич Макеров, Николай П авлович Втюрин, Андрей Иванович Данилин, Нина Николаевна Норкина своим кропотливым трудом внесли достойный вклад в общее дело, дело выполнения государственныхпланов и принятых социалистических обязательств.Надо отметить то, что с первых дней этого года набран высокий темп работы всеми коллективами предприятия.Четыре ведущих цеха из шести —мебельный, нижиий склад, лесопильный и деревообрабатывающий в январе перевыполнили свои плановые задания.Хорошо потрудились лесозаготовительные бригады: Петра Павловича Малышева, -выполнившая план по заготовке древесины на 118 ..процентов, Николая Федоровича Маякова — 119 процентов, Юрия Александровича Брахина —124 процента с Арбинского лесопункта, бригады Геннадия Павловича Зыкова — 122 процента, Виталия Ивановича- Кириллова — 112 процентов с Пижемского лесопункта. Две лесозагото

вительные бригады Павла Алексеевича Елсукова и Степана Ивановича Красоткина стали бригадами «тысячниками», то есть каждая бригада заготовила древесины по тысяче и более кубометров. Наивысших показателей в работе добились операторы челюстных погрузчиков Николай Дмитриевич Ахмолин, Иван Николаевич Толстоухов, Михаил Дмитриевич Кислицын, Алексей Васильевич Зыков, Ефим Дмитриевич Савиных.По-ударному работали шоферы на вывозке леса —ветераны труда —наставники молодежи Василий . Петрович Клешнин, Николай Дмитриевич. и Анатолий Дмитриевич Сенниковы. Подстать им тру- дятся и молодые водители, которых в недавном прошлом посвящали в полноправных рабочих нашего леспромхоза: Владимир Алексеевич Тюлькин, Михаил Николаевич Сенников, Иван Дмитриевич Пенегин, Александр Николаевич Одегов.Много ветеранов труда нашего леспромхоза, отработавшие честно и добросовестно длительные годы, остаются и сейчас в строю, верны своему родному предприятию. Это Василий Григорьевич Созинов, Павел Васильевич Коротаев, Григорий Федорович Святкин, Анастасия Сергеевна. Щепина, Раис£ Федоровна Храмцова, Владимир Петрович Елкин.Вступая во второй год пятилетки, мы с .уверенностью, смотрим в будущее, так как ветераны и молодежь у нас работают рядом. Л , САНДАКОВ,председатель рабочего комитета Пижемского леспромхоза.

60 лет 
СССР

К Р А Й , ГДЕ МЫ 
Р О Д И Л И С Ь  
И Ж И В Е М

В декабре этого года наше государство отмечает знамена
тельный юбилей—60-летие своего образования. Долгий и 
трудный путь прошли за эти годы' народы нашей страны, 
вынесли немало горя и лишений, но любовь к своему Оте
честву помогла преодолеть все эти трудности, и сейчас мы 
живем в обществе развитого социализма.

Коренным образом изменился за прошедшие десятилетия 
облик сел и деревень нашего района. От убогих крестьянс
ких изб до благоустроенных домов с современными удобст
вами на центральных усадьбах колхозов и совхозов, от при
митивной сохи до мощных тракторов, от мелких колхозов 
до крупных специализированных хозяйств, на деле претворя
ющих в жизнь решения партии и правительства прошла 
путь наша колхозная деревня.

Сегодня газета открывает новую рубрику «Край, где мы ро
дились и живем», посвященную 60-летию образования СССР. 
Приглашаем наших читателей принять участие в разговоре 
о том, как изменился социальный облик поселков, сел и де
ревень нашего района, о коллективах, в которых мы тру
димся, о тех задачах, которые предстоит решить району по 
претворению в жизнь предначертаний партии.

ЖИЗНЬ СЕЛА ИЗМЕНИЛАСЬ«Проблемы переустройства с е л н а д о  решать энергично и основательно, изыскивая для этого необходимые ресурсы как в общегосударственном масштабе,- так и в республиках, краях и областях, в каждом колхозе и совхозе», — подчеркивалось на октябрьском (1980 г.) Пленуме Ц К  КП СС.Очень многое сделано в решении социальных задач деревни.Неузнаваемо изменилсяза последние годы внешний облик центральной усадьбы совхоза «Вякшенерский» — деревни Вякшенер. Было время —люди жгли лучину длинными зимними вечерами, затем зажигали лампы. Сейчас в ночное время деревня сияет яркими электрическими огнями. Мы привыкли к электрической энергии и не представляем без нее ‘своей жизни. Этот маленький пример —убедительное свидетельство прогресса, которого мы достигли.А достигли в последнее время мы немало. Помню, каких трудов стоило раньше в бездорожье добраться от Вякшенера до Тоншаева. Чтобы побывать в райцентре, требовалось самое малое два дня. Сейчас к нам ведет хорошая дорога, по которой можно доехать в любую пору. А несколько лет назад к нам стал ходить автобус, и проблема транспорта для

тружеников совхоза перестала существовать.Вообще, сердце радуется при виде тех благ, какие дало государство селу. В Вяк- шенере сейчас в половине домов; имеются газовые плит ы —большое подспорье для хозяек, ведь времени на домашние дела стало .  уходить меньше.Сейчас уже никого не уди- ,  вишь телевизорами, магнитофонами, стиральными машинами, ведь они есть почти в каждом доме. У многих наших жителей имеются в наличии мотоциклы, моторол- , леры, легковые автомобили.Пройдите по нашей деревне. Вы не увидите ни одного  ̂заколоченного дома. Жители не покидают села в поисках лучшей доли, молодежь остается после школы дома. Р астет, благоустраивается дере- - вня. Еще недавно здесь было поле, а сейчас целая новая улица выросла. Односельчане называют эту улицу Молодежной, так как на ней живут молодые семьи. В совхозе все молодожены обеспе- 
! чены квартирами.Заботится совхоз о том,чтобы молодые семьи велиподсобное хозяйство. Имеют-ся , приусадебные участки.Для тех, кто имеет в личномпользовании коров, выдел я-ются сенокосные угодия.

М. ЖЕРЕБЦОВА,секретарь Ложкинского сельского Сбвета.

Венгрия. Тысячи женщин заняты в сельском хозяйстве, вносящем весомый вклад в умножение экономического потенциала страны.Габриелла Какучи (на снимке) —одна из женщин, кто стоит во главе сельскохозяйственных производственных кооперативов. П роработав членом кооператива «Фехер Акац» в Дабаше (область Пешт) около десяти лет и проявив интерес к делу, инициативу и организаторские способности,- -она .в 1974 году была назначена его председателем. Фото М Т И —'ТАСС,
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TI О Ш А Д Ь  подняла голову, насторожилась, прислушиваясь к чьим-то шагам. Дверь конюшни скрипнула, и в проеме появилась невысокая фигура девочки. В легком летнем платье, в резиновых сапогах стала пробираться она' по коридору меж разложенных по сторонам куч сена. Что надо здесь этому маленькому человеку в неуютном, пахнущем затхлостью и навозом помещении? Вот девочка подошла к лошади, привстав на цыпочки, потрепала за гриву и протянула' ломоть ржаного хлеба. В веснушках, немного мальчишеское лицо девочки невольно заулыбалось, когда она уби-. дела  ̂ как с удовольствием поедает животное ее* угощение.Маша Колдырина любила бывать на конном дворе. Сначала ходила помогать матери, которая работала конюхом в колхозе, а потом уже и самостоятельно стала приходить сюда. Часами могла наблюдать девочка за лошадьми.«Кем будет девчонка, . когда вырастет? — говорили между собой колхозники. — На ветеринара, наверное, или на зоотехника выучится. Я сно одно. С животными она не расстанется, свяжет, своюжизнь с колхозом».! f  \ Д И Н  небольшой случай,| произошедший в колхозе,1 сыграл, может быть, решаю-■ щую роль . в выборе Машей * профессии.'Одна из колхозных лошадей, работая в поле, поранила себе грудь. Рана быласерьезной, и животное нуж

далось в постоянном' уходе за собой. Взрослые, посовещавшись, решили так: раз уж  Маша все время пропадает на ферме, то пусть и будет присматривать за больной лошадью. Рабочих *не придется отрывать от дела, да и самой ей это, наверное, будет не в тягость.Очень гордилась и радова-, лась' девочка оказанным ей

ки не было проблемы 'выбора профессии. Без колебаний, она пошла учиться в Л-ысковский зооветеринарный техникум.Окончив . его в 1977 году и получив диплом ветерцнара, Мария Александровна вместе со своим мужем приезжает из Ковернино в Тоншаев- ский район и поступает на работу в колхоз «Красная нива». Здесь началась ее са-

ровна. Изменить что-либо было не в ее силах. И  тогда решает девушка пойти на ферму работать дояркой. Может быть немного и странным многим покажется такое решение, но поступить иначе она не могла.J/ J ВОТ в коллективе доярок Ширтинской молочнотоварной фермы появляется новая, но уже хорошо всем
М111111Ш1ШШШ111ШШШШ1ШШШ11 ЛЮ ДИ ТРУДОВОГО ДОЛ ГА <iiiiiiiiiiiiiiiiiiuiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiu

НА ПУТ И К МЕЧТЕ
iiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiititiiiiiiiiiiiiHiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiiHiiiiiitiiiiiiiiiiiiiitiiiiiiiiiiiiiiiiitiiMiiiiiiiiiiiiiiiiiruiiiiiдоверием. Теперь Маша осо; бенно часто стала бывать на конюшне. Кропотливо ухаж ивала она за'своей  подопечной. Каждый день меняла повязку на груди лошади, нежно поглаживая сильную шею, кормила ее с руки хлебом и сахаром. И лошадь, которая сначала недоверчиво косилась на Машу, чувствуя к себе доброту и заботу, перестала пугаться, привыкла к своему юному «доктору».Гордостью наполнялосьМашино сердце, когда она видели; как Се бывшая «пациентка» вместе с, другими лошадьми трудится на полях ее родного колхоза. С этого времени девочка твердо решила, что когда вырастет, непременно будет ветеринаром.
I T  Е ИЗМЕНИЛА Маша 
х  своей мечте. Любовь к 
животным со временем н  ̂
потускнела в ней. После 
окончания школы для девоч

мостоятельная трудоваяжизнь.Тяжело приходилось М арии Александровне первое время. На практике многое расходилось с тем, чему учили в техникуме. Нелегко было ставить диагноз болезни. Случались трудности и с медикаментами, •другие неувязки в работе. Но по душе было девушке это дело, и постепенно вошла она в свою колею, приобрела необходимые практические навыки. Все вроде бы пошло хорошо. И работать стало легче и времени свободного прибавилось. _ Но тут стала замечать Мария Александровна, что некоторые коровы на ферме бывают иногда не накормлены, а порой даже и не подоены. Колхоз испытывал труд-, ности с кадрами, и на ферме не хватало рабочих рук. Доярки с трудом обслуживали большое поголовье скота.Не могла спокойно' смотреть на это Мария Александ

знакомая работница. Мари». Александровна за годы работы ветеринаром близко узнй- ла, что такое труд доярки. Это позволило ей быстро втянуться в работу, да и

показатели труда были неплохие. Сегодня она уже одна из передовых доярок в хозяйстве.Теперь свободного времени у Марии Александровны стало значительно меньше. И  не только потому, что прибавилось хлопот с новой работой. Появилась у нее еще одна мечта —учиться дальше по своей специальности. И  потому свободные часы ’использует она для подготовки к поступлению в сельскохозяйственный институт.Что ж , одна мечта Марии Александровны сбылась. Впереди другая, более сложная. И “путь к ней будет -не прост. Но может быть именно этот путь, путь к своей мечте и определит дальнейшую судьбу этой замечательной труженицы села.
И. ЛЯШЕНКО.

К ИТОГАМ  СЕЛ ЬСК ОХО ЗЯЙ СТВЕН Н О ГО  ГОДАОСНОВА УСП ЕХА-В ДИСЦИПЛИНЕ ТРУДА
Трудная обстановка сложилась в последние годы в колхозе имени Свердлова. Хозяйство на протяжении многих лет не справляется с • государственными планами производства и продажи основных сельскохозяйственных продуктов. Во многом неудачи связаны с неблагоприятными погодными условиями. Бесспорно, погода влияет. Но только ли она виновата?Начнем с растениеводства. В отчетном году ‘яровые зерновые культуры занимали в хозяйстве 930 гектаров. Озимого клина не было. Отсюда объем полевых работ в весеннюю посевную кампанию был велик. Но сроки сева вс.егда одни, а поэтому производилось все быстро и, конечно, не было обращено должного внимания на качество. В результате почва была недостаточно обработана, да к тому же семена не отвечали требованиям посевного стандарта и были нерайони- рованными. Не проводилось и после». посевное прнкатывание. Большие потери зерна произошли еще и потому, что из-за засухи прошлого лета около 40 процентов семян зерновых не дали вовремя всходов. На тех землях, где не проведено прикатывание, ячмень, вырос низким, с разными сроками созревания, что затруднило его уборку и он оказался непригоден для использования на сем ен а.'А  на тех площадях, где вспашка проводилась качественно, с последующим прикатыванием, те же сорта ячменя и при тех же погодных условиях дали урожайность 10— 15 центнеров с гектара. И с этих полей были получены семена.Урожай сельскохозяйственныхкультур находится в зависимости от внесенных в почву удобрений. Органических удобрений вывезено 22296 тонн, а внесено всего 7982 тонны. П о ложителен тот факт, что из всего ко

личества заправленной в почву органики, большую часть занимает навоз. Меньше на 0,7 центнера на каждый гектЗр, чем в 1980 году было внесено минеральных удобрений. Не проводилось и ухо д а  за посевами зерновых . культур. Отсюда такие результаты: 3,1 центнера с гектара получЛю хозяйство зерна.Свои сложности имели место и во время уборки. В жатве хлебов участвовало шесть из Имеющихся восьми комбайнов. Комбайны часто выходили из строя, и порой из-за мелочей долгое время простаивали. А  поэтому пришлось / из-за расхоложенности, безот- вественности своих механизаторов прибегнуть к помощи соседнего колхо-. за.В хозяйстве есть все возможности, чтобы получить зерновых не менее чем по 11 центнеров с гектара. П о сеяно 56{J гектаров озимых культур. Они хорошо перенесли морозы, весной их следует подкормить, а осенью во время и без потерь убрать. Яровые займут всего 390 гектаров, т. е. при хорошей организации весенний сев должен продлиться не более пяти дней. Выдержав все это, невзирая на погоду, можно получить планируемую урожайность.В сего-50 центнеров1 с га получено картофеля. Примененная механизация на уборке снизила его себестоимость, хозяйство засыпало достаточное количество семян этой культуры. Однако убытки от картофелеводства составили 20,8 тысячи рублей. На эту культуру следует обратить внимание, ибо она должна быть прибыльной, если соблюдать все приемы возделывания и относиться к ней с полной серьезностью.В растениеводстве особое внимание следует уделить вопросам кормопроиз

водства. В 1981 году площади многолетних трав составили 421 га. Из них первого года пользования лишь 123 га. В структуре посевных площадей многолетние травы занимают 1 19,8 процента. , Для восполнения кормового баланса необходимо увеличить посевные площади' силосных культур и подсолнечника, провести значительную работу по улучшению пастбищ.Убыточным в колхозе имени Свердлова являете# и животноводство. Х о зяйство на 144,7 тонны меньше, чем в 1980 году, произвело молока, вырастило мяса всего 52,8 тонны. Получен, в среднем за сутки прирост молодняка крупного рогатого скота 157 граммов, в свиноводстве — 233 грамма. Среднесдаточный вес одной головы К Р С  составил 222 кг, молодняка — 196 кг, свиней — 122 кг.Незавидные показатели и в ' овцеводстве. От овец романовской породы получен настриг шерсти 1,4 кг от одной головы вместо 1 кг прошлого' года. В то же время государство не по-’ лучило от данного хозяйства .ни килограмма баранины. Получено привеса мокодняка 1,3 тонны.За истекший год произведено молока 293,8 тонны, т. е. план выполнен всего на 48 процентов. Средний надой , от одной фуражной коровы составил 1084 кг —это чуть ли не самый низкий показатель в районе.Немаловажным фактором, отрицательно влияющим на производство продукции, ■ является трудовая дисциплина. На прошлом отчетном собрании был утвержден единый минимум выработки рабочих дней. К сожалению, не все члены колхоза его придерживаются. Среди механизаторов не выработали минимум рабочих дней В. С. - Х о мяков, М. В. Колесников, И . В. Кузьмин, не подчиняются внутреннему рас

порядку А. С. Маяков, Л . Ф. Маяков,А. Д . Кондратьев. А  отдельные колхозники «умудрились» отработать ' в колхозе два—четыре месяца в году. Это В. М. Воронцова, Н .^ Н . Иванова, А . И . Казаковцев, Г. М . Ендерева, М. В. Ендерев. К ним нужно принять самые строгие меры. Среди членов полеводческих бригад больше других выработано рабочих дней лишь уA. А. Савочкиной, К- А. Майковой, 3. Н. Кузьминой, Е. И . Кузьминой.Также необходимо указать на нарушение дисциплины среди специалистов и управленченского аппарата колхоза. Следовательно, налаживать дисциплину в хозяйстве нужно, в первую очередь, с данных категорий работников. , За. последние годы заметно обновился машинно -тракторный парк колхоза. Эффективнее стала использоваться техника. Так, А. П . Киверин в течение года выработал 1708 условных эталонных гектаров, М . С. Кузьмин— 2057 — самый высокий показатель,B. Д . Кузьмин — 1372, Н. М. Пеньков — 1346 условных эталонных гектаров, А. В. Втюрин — 1032. В хозяйстве имеется 15 автомашин. За год отработано 230 машийо-дней, общий пробег составил 137 тысяч км.Частые нарушения совершают механизаторы, садясь за •руль в нетрезвом состоянии.Колхоз—это коллективное хозяйство и производить продукцию в нем должны все его члены. Хозяйское отношение к нашему бесценному богатству— земле, ко всему тому, что она способна не только давать нам, но и требовать от нас, нужно_ воспитывать в каждом члене такого 'коллективного хозяйства. Лишь только в этом случае можно рассчитывать на успех.
С. ЗОЛОТАРЕВА.
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П Т И Ц
В нашей стране быстро, создаются города, рабочие поселки, строятся агропромышленные комплексы, и жизнь изменяется на наших глазах. Все это ..воздействует на природу, иногда в худшую сторону. Вблизи, населенных пунктов начинают исчезать или становятся очень редкими некоторые виды растений и животных, другие, наоборот, начинаютпро- нветать, увеличиваться в численности. Примером тому могут служить вороновые птицы — серые вороны, галки, грачи, сороки. Эти птицы, как известно, тяготеют к жилью человека и здесь без труда и в изобилии находят корм.В 1982 г. зоологи Волжско- Камского региона проводят учет' численности вороновых птиц по их гнездам. Однако на обширной территории региона одни, зрологи эту работу провести не смогут, поэтому . и обращаемся к вам за помощью.Учет гнезд грачей - желательно -проводить два раза: доприлета грачей, и после окончательной постройки и ремонта гнезд.Сороки, как известно, живут и «троят гнезда в лесах, в поймах рек, полезащитных и придорожных лесных полосах. Гнездо у 'н и х не открытое,, как скажем, у грачей и ворон, а с «крышей», имеет входное отверстие с боку и внутри «оштукатурено» глиной или грязью, выстлано мелкими веточками и сухой травой.Гнезда серых ворон и воронов по внешнему облику почти одинаковые, но у воронов гораздо крупнее и встречаются сравнительно редко. Гнезда строятся на высоких деревьях, и узнать их принадлежность можно только по присутствию около них хозяина. Ворон начинает , откладывать яйца в начале марта..Галки гнездятся в населенных пунктах — на колокольнях церквей, под крышей, ■ в печных трубах, за н-аличниками. Иногда галки гнездятся • по опушкам леса, занимают дупла старых деревьев.При учете гнезд просим вас указать день проведения учета, яаселендый пункт и примерную площадь, занятую колониями грачей, и расстояние между гнездами сорок, воронов и серых ворон. Если есть у вас возможность, то нарисуйте схему населенного пункта с указанием колоний крачей и гнезд сорок, галок, воронов и серых, ворон.Наш адрес: 428018, Чебоксары, 18, ул. Афанасьева, дом 1 кв. 15. Воронову Н. П . и Дмитриеву А . В. Н. П. ВОРОНОВ,кандидат биологических наук, доцент.А. В. ДМ ИТРИЕВ,фенолог.

В А Ж
Наше государство за .последнее время уделяет большое внимание вопросу охраны природы. Сейчас приняты все законы об окружающей , среде и четко отражен вопрос охраны природы в статьях Конституции С ССР . Но не надо думать, что раз об охране природы заботится государство, то нам, и в первую , очередь членам общества охраны природы, нечего уж делать. Ведь принятые законы нужно выполнять всем и осуществлять контроль, как они выполняются!Поэтому принимаемые государством меры не освобождают, а еще больше обязывают вести природоохранительную работу. Недаром на X X V I съезде партии, прозвучал призыв: «Шире привлекать общественность к охране природы».Тоншаевская районная организация общества охраны природы насчитывает в своих рядах 9700 человек,, это самая большая ' общественная организация в районе, и на нее возлагается решение одного из самых больших вопросов — вопрос ответственности за, охрану природы. В новом 'Уставе общества записано, что членом считается тот, кто работает з одной из первичных организаций. Теперь задача районной и первичных организаций такая, чтобы каждый член, каж дый гражданин выполнял статью нашей Конституции по охране природы. Не надо проходить мимо всех нарушений, ка-

Всегда приятно поработать в саду. Это хороший отдых на свежем воздухе, неплохое .п одспорье к домашнему столу, когда поспел урожай/ Весной мы любуемся цветущими деревьями и кустарниками, все лето ухаживаем за ними, а осенью радуемся результатам своего труда.Казалось бы, что зимой вся жизнь в растениях прекращается. Это не так! Пусть -спят сейчас сады под толстым покровом снега — а под ^  белой шубой температура даже в самые сильные холода не опускается ниже 3,—5 градусов — все же корни продолжают накапливать питательные вещества и начинают готовиться к весеннему росту.Ведь корни не имедат покоя даже зимой, и он им совсем не нужен. Иногда рост корней, особенно, тогда, когда снег выпадает на слабо промерзшую землю, продолжается вплоть до января, пока температура вокруг них не станет ниже 1— 2 градусов мороза.И х рост зависит от количества влаги и питательных ве-

сающихся охраны природы, надо создавать нетерпимую обстановку к нарушителям, гневно их осуждать и принимать меры к устранению нарушений.В. И. Ленин, говоря о природе, родине, народе, приводил слова Некрасова: «Кто живет без печали и гнева, тот не любит Отчизны своей». И это относится в первую очередь к тем, кто смирился с недостатками в природоохране.Районное общество уделяет большое внимание ' работе первичных организаций, где сейчас проводятся отчетно -выборные собрания. Особенно следует отметить хорошую работу первичных организаций при Шайгинской и ПижемсКой средних школах • {председатели Ю . В. Седов и Г. Н. Клешни- на), при райбольнице (Н. К- Целищева) и другие. Если в колхозе «Малокаменский» и откормочном совхозе «Пижемс- кий» навозная жижа от ферм стекала в речки, то сейчас приняты меры. Председатели первичных организаций В. И. Яровикова и С. Д . Ложкин сделали немало. На Малока- менской ферме навозная жижа обвалкована торфом, который впитывает жидкость, а на Пур- линской ферме навоз стали регулярно отвозить на поля.Тоншаевский межколхозный лесхоз согласно планам должен озеленять животноводческие фермы колхозов и совхозов, но пока ни одна ферма не озеленена. А  ведь колхозы должны оказывать большую

ществ в почве. И можно сделать так, чтобы рост к<?рней в это время шел особенно интенсивно. Это важно, так как, оказывается, корни, которые появились осенью и зимой, надежнее, долговечнее.Для более быстрого роста корней в зимнее время играют роль осенние поливы и своевременное внесение удобрений. Ведь корни впитывают питательные - вещества даже зимой, если почва еще не замерзла. Поэтому осенью и зимой надо вносить азот в форме селитры или сульфата аммония, чтобы в корневой системе накапливались азотистые вещества —тогда весной лучше пойдут от них новые корни, а значит, больше будет побегов и листьев.Значит, не надо лениться, дать деревьям осенью азот пол плодовые деревья и ягодные кусты. Особенно это важно в нашей, Нечерноземной зоне, где почва не такая плодородная. Внесение удобрений вовремя, в достаточном и нужном количестве —залог будущих высоких урожаев в саду.П. ВАСИЛЬЕВ.

помощь и населению в посадочном материале для озеленения населенных пунктов, которые еще озеленяются плохо. Здесь первичные организации общества должны сыграть свою роль в улучшении этой работы.Следует отметить плохую работу первичной организации при Альцевском торфопредпрп- ятии (председатель Л . Н. Про- няев). Здесь работа бюро первичной организации не планируется, заседания не проводятся, насущные вопросы охраны природы не обсуждаются, а ведь предприятие эксплуатирует недра —полезные ископаемые района —торф, который должен идти в первую очередь на сельскохозяйственные цели, на удобрения и подстилку, а значит, решать вопрос продовольственной программы, но эти вопросы не решаются ни на производственных, ни на профсоюзных и партийных собраниях торфопредприятия. Свободная техника в зимнее время не эксплуатируется на вывозке торфа на поля колхозов и совхозов, не строятся подъездные пути к торфоразработкам, рекультивированные площади после добычи торфа полностью не реализуются, членские взно- сц  по охране природы не сдаются, а само бюро в лице председателя отказалось от их уплаты. Это единственная, из 96 первичных организаций района, которая имеет задолженность по членским взносам за 1981 год. министерствам,

Ярославская область. Большую работу по охране рыбных запасов и их воспроизводству проводит Рыбинская районная инспекция рыбоохраны. На реках Ухра и Д уха близ Поше- хонья-.Володарского созданы стационарные рыбоводныепункты по разведению судака. Кроме того, в этом году выставлено более тысячи гнезд искусственных нерестилищ.На снимке:, биологический анализ нереетящйхся видов рыб проводят ихтиолог Рыбинской инспекция рыбоохраны Л . П . Грачева.(Фотохроника ТА СС).
I Редактор

С. С. МИХАЛНЦЫНА.

ведомствам, предприятиям, организациям, колхозам, совхозам вменено в обязанное гь планировать не только производственные показатели, но и работу по охране и улучшению природной среды и -в составлении таких планов не только на год, но на пятилетие. В разработке' планов должно обязательно участвовать общество охраны природы. Работа по охране природы расценивается наравне с выполнением производственных заданий.П о, выполнению законов охраны природы необходим постоянный общественный контроль, здесь большую работу должны вести сельские и, поселковые Советы, на которых также возложен контроль как на органы Советской власти на местах.В настоящее время остается важная работа по распространению знаний охраны природы, по воспитанию людей к привитию любви к природе. Здесь большую пропагандистскую и просветительную работу —лекции, доклады, беседы по охране природы —должны планировать и вести первичные организации, учителя, медицинские работники, агрономы и другие специалисты. Дело это благородное.Конечно, эта работа * нелегкая, но она необходима. Охрана природы — проблема не только социально -экономическая, но и глубоко нравственная. И ее надо решать.П. Т Ы РИ Н О В , инструктор райорганизации
вооп .
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Т елевидспнеВремя московское.Понедельник, 15 марта.8.00 — Время. 8.45 — Концерт. 9.15 —Программа худ,, фильмов для детей. 10.20 — Очевидное —невероятное. 11.20 —Новости. 14.30 — Новости. 14,50 — К национальному празднику. Ирландии. Док. фильм.15.45 — Чему и как учат в П ТУ. 16.15 —Мамина школа.16.45 —Произведения Ф. Шопена. 17.15 —Адреса молодых. 18.15 —Стадион для всех. 18.45 — Сегодня в мире. 19.00 — Наши дети. Кинозарнсовка. 19.10 —Решения X X V I съезда К П СС —в жизнь! БАМ. Год 1982-й. 19.40 —Премьера фильма - спектакля «Мистерия- Буфф». 21.00 — Время. 21.35— Продолжение фильма -спектакля. 22.20 —Сегодня в мире. 22.35 —На V  зимней Спартакиаде народов СССР.•  •  •Утерянную книжку № 02174 на имя Евстроповой Серафимы Алексеевны считать недействительной.
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